
















川西市中小企業振興条例の策定に向けて、市内事業者様を対象にアンケートを調査を実施。
周知：市広報誌、川西市商工会会報誌、関係事業所へちらしの配布　等

※令和７年５月14日時点

【基本情報】
 問２ 貴事業所の創業時期を教えてください。（創業とは事業を開始したことを指します。）

１．1959年以前 17件 9.9%
２．1960年代 8件 4.7%
３．1970年代 14件 8.1%
４．1980年代 10件 5.8%
５．1990年代 13件 7.6%
６．2000年代 36件 20.9%
７．2010年代 36件 20.9%
８．2020年以降 38件 22.1%

問３ 貴事業所の代表者の年代を教えてください
１．20 代以下 3件 1.7%
２．30 代 16件 9.3%
３．40 代 50件 29.1%
４．50 代 49件 28.5%
５．60 代 37件 21.5%
６．70 代 14件 8.1%
７．80 代以上 3件 1.7%

問４ 貴事業所の事業形態を教えてください。
１．株式会社 77件 44.8%
２．有限会社 8件 4.7%
３．合同会社 8件 4.7%
４．個人事業主 73件 42.4%
５．NPO法人 1件 0.6%
６．その他 5件 2.9%

６．その他の内訳
法人格なし
学校法人
医療法人社団
生活協同組合
医療法人社団

問５ 貴事業所の業種を教えてください。 ※複数の事業をされている場合は、一番売上の多い業種を選択してください。
１．製造業 15件 8.7%
２．建設業 22件 12.8%
３．電気・ガス・熱供給・水道業 2件 1.2%
４．情報通信業 2件 1.2%
５．運輸業、郵便業 2件 1.2%
６．卸業、小売業 24件 14.0%
７．金融業、保険業 1件 0.6%
８．不動産業、物品賃貸業 9件 5.2%
９．学術研究、専門・技術サービス業 6件 3.5%
１０．宿泊業、飲食サービス業 20件 11.6%
１１．生活関連サービス業、娯楽業 9件 5.2%
１２．教育、学習支援業 9件 5.2%
１３．医療、福祉 22件 12.8%
１４．複合サービス事業 3件 1.7%
１５．サービス業（他に分類されないもの） 21件 12.2%
１６．農林水産業 1件 0.6%
１７．その他 4件 2.3%

１７．その他の内訳
ネットワークビジネス：1件
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１．製造業

２．建設業

３．電気・ガス・熱供給・水道業

４．情報通信業

５．運輸業、郵便業

６．卸業、小売業

７．金融業、保険業

８．不動産業、物品賃貸業

９．学術研究、専門・技術サービス業

１０．宿泊業、飲食サービス業

１１．生活関連サービス業、娯楽業

１２．教育、学習支援業

１３．医療、福祉

１４．複合サービス事業

１５．サービス業（他に分類されないもの）

１６．農林水産業

１７．その他
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中小企業振興条例策定に向けた調査

問６ 貴事業所の従業員について教えてください。
＜正社員＞ ＜パート・アルバイト＞

10人未満 140件 146件
50人未満 24件 22件

100人未満 4件 2件
100人以上 4件 2件

市内在住 37.6% 58.2%
市外在住 62.4% 41.8%

問7 経済団体等への所属について教えてください。
１．商工会 145件 84.3%
２．商店会・商店街 8件 4.7%
３．その他 7件 4.1%
４．いずれも所属していない 12件 7.0%

３．その他の内訳
・川西市飲食業組合、能勢口商業協同組合
・川西猪名川ロータリークラブ
・兵庫県理容生活衛生同業組合川西支部
・兵庫明乳協会
・日本工作機械輸入協会
・商工会に仮申請中
・医師会

（問7-1） 問7で「１．商工会」「２．商店会・商店街」「３．その他」を選択した方にお聞きいたします。
団体に所属するメリットについて教えてください。

１．知見が補完できる 60件
２．資金力の強化 15件
３．相談できる 87件
４．人脈が広がる 74件
５．販路の拡大 25件
６．情報の獲得 88件
７．様々な支援が受けられる 54件
８．地域住民や外部事業者などからの信用度の上昇 20件
９．地域を巻き込んだ大きな取組への発展 26件
１０．その他 3件

１０．その他の意見
・お昼ご飯をみんなで食べて楽しい   地域貢献できる
・特に実感はない

（問7-2） 問7で「４．いずれも所属していない」を選択した方にお聞きいたします。
所属する際の課題・障壁は何ですか？

１．必要性を感じない 4件
２．入会費の負担 2件
３．詳細がわからない 0件
４．その他 0件
５．特になし 6件

【事業について】
問8 最近の業況（売上）についてお答えください。直近の決算と前期を比べて業況（売上）はどうですか？

１．非常に良い 2件 1.2%
２．良い 43件 25.0%
３．どちらともいえない 81件 47.1%
４．悪い 36件 20.9%
５．非常に悪い 10件 5.8%

問9 最近の業況（利益）についてお答えください。直近の決算と前期と比べて、業況（利益）はどうですか？
１．非常に良い 5件 2.9% ※法人は営業利益、個人は所得金額でお答えください。
２．良い 45件 26.2%
３．どちらともいえない 68件 39.5%
４．悪い 44件 25.6%
５．非常に悪い 10件 5.8%
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＜正社員＞ ＜パート・アルバイト＞
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8件
7件 12件

団体の所属

１．商工会

２．商店会・商
店街
３．その他

４．いずれも所
属していない

商工会等の団体に所属するメリットでは、相談
できる体制、情報取得、人脈が広がるなどを期
待して加入している。

売上については、悪い（非常に悪い含む）またはどちらともいえな
いが7割以上。

利益については、悪い（非常に悪い含む）またはどちらともいえな
いが7割以上。
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中小企業振興条例策定に向けた調査

問10 仕入れ状況について、市内・市外の割合をお答えください。 ※市外には海外からの仕入れも含みます。
市内からの仕入れ 市外からの仕入れ

0% ～10％未満 90％～ 100% 95件 55.2%
10% ～20％未満 80％～ 90% 17件 9.9%
20% ～30％未満 70％～ 80% 11件 6.4%
30% ～40％未満 60％～ 70% 6件 3.5%
40% ～50％未満 50％～ 60% 3件 1.7%
50% ～60％未満 40％～ 50% 8件 4.7%
60% ～70％未満 30％～ 40% 5件 2.9%
70% ～80％未満 20％～ 30% 5件 2.9%
80% ～90％未満 10％～ 20% 6件 3.5%
90% ～100％ 0％～ 10% 9件 5.2%
100 無し 無し 5件 2.9%

問11 今後の業況の見通しについてお答えください。
１．非常に良い 1件 0.6%
２．良い 39件 22.7%
３．どちらともいえない 102件 59.3%
４．悪い 24件 14.0%
５．非常に悪い 6件 3.5%

　問12 経営上、今後強化したい点を教えてください。
＜12-1　人材（労働力・スキル）＞

１．採用活動を強化したい（応募者を増やす、採用をスムーズにする） 47件
２．定着率を向上させたい 44件
３．効果的な採用方法を見つけたい 35件
４．若手・ベテランのバランスをとりたい 30件
５．事業を継承するための後継者を見つけたい 13件
６．技術やノウハウの継承を進めたい 38件
７．働き方改革を進めたい（フレックスタイム制の導入やテレワークの導入など） 11件
８．従業員のスキルアップ・研修制度を充実させたい 38件
９．経営者もしくは役員のスキルアップをしたい 55件
１０．その他 6件
１１．特になし 30件

１０．その他の意見
新製品の開発と同業との業務提携（主に関東の企業）
無理をしない雰囲気ができているが、更に高めたい
飲食業なので料理のバリエーションを増やしていきたい。

＜12-2　資金（財務・補助金）＞
１．売上を向上させ、安定した資金繰りを実現したい 133件
２．コスト管理を見直し、資金繰りを改善したい 46件
３．資金調達の選択肢を増やしたい（銀行融資、補助金活用など） 35件
４．物価・エネルギーコスト上昇に対応する方法を見つけたい 40件
５．新型コロナウイルス感染症影響後の経営基盤を強化したい 8件
６．その他 3件
７．特になし 14件

６．その他の意見
・国に考えを変えてもらわないと売り上げは上がらない
・売上を上げるは件数だけではなく、単価を強く意識しています。資金繰りの問題ではなく、継続的な投資資金の確保が必要だと
考えています。

今後の業況の見通しについては、悪い（非常に悪い含む）またはど
ちらともいえないが7割以上。

仕入の大半を、市外から仕入れている事業者が
5割以上。

売上向上やコスト管理の見直しで、
資金繰りを安定・改善したい内容が
6割以上。
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中小企業振興条例策定に向けた調査

＜12-3　設備・技術（モノ・生産性）＞
１．設備投資を行い、業務を効率化したい 68件
２．研究開発の支援により技術力を向上したい 10件
３．デジタル化・DXを進め、競争力を強化したい 52件
４．仕入れコストを見直し、利益率を向上させたい 51件
５．コスト削減の方法を検討したい 35件
６．生産・販売計画を最適化したい 26件
７．生産性を向上させ、より効率的な運営を目指したい 40件
８．BCP（事業継続計画）を策定し、リスクに備えたい 16件
９．法規制に対応し、スムーズな事業運営を実現したい 17件
１０．部品・資材の確保を安定させたい 8件
１１．その他 3件
１２．特になし 22件

１１．その他の意見
・事業拡大
・国に働きかけできるネットワークを知りたい
・新たな商品の開発

＜12-4　販路（市場・競争）＞
１．新規顧客を増やしたい 121件
２．価格競争に負けないための戦略を考えたい 57件
３．販路を増やし、安定した取引先を確保したい 57件
４．海外展開・輸出に挑戦したい 7件
５．キャッシュレス決済を導入し、利便性を高めたい 12件
６．その他 3件
７．特になし 11件

６．その他の意見
・売り上げは毎年上がっているが、市にも駐車場を提供してもらうなどしてもらいたい
・Ｂ－Ｂの事業がしたい

＜12-5  情報（マーケティング・支援制度）＞
１．効果的な広告・PRを知りたい 60件
２．費用を抑えながら効果的な宣伝を行いたい 86件
３．SNSを活用し、売上を伸ばしたい 63件
４．自社ECサイト（オンラインショップ）を活用して、売上を伸ばしたい 14件
５．オンラインマーケットプレイス（Amazon、楽天など）を活用して、売上を伸ばしたい 9件
６．国・県・市の支援制度を活用したい 61件
７．その他 4件
８．特になし 19件

７．その他の意見
・宣伝を控え、新規顧客より既存の顧客への満足度を高めることに注力する。
・地域住民が　安心して利用できる経営を核に　販路を広めたい

問13 今後の事業展開についてお答えくださいが、どの曜日・時間に行うべきだと思いますか？
１．拡大したい 107件 62.2%
２．現状維持を考えている 63件 36.6%
３．縮小する予定がある 2件 1.2%

（13-1-1） 問13 で「１ 拡大したい」を選択された方にお聞きいたします。
今後どの分野で事業拡大を予定していますか。

１．新商品・サービスの開発 50件
２．販路拡大（国内・海外） 50件
３．店舗・設備の増設 35件
４．人員の増強 36件
５．その他 4件

５．その他の意見
・M&Aを行いたい
・現在模索中
・古民家/空き家改修および販売
・自動車部品以外の受注を伸ばす

新規顧客や販路を増加による取引先
の確保や、価格競争に負けない戦略
を考えたいなどの内容が6割以上。

今後の事業を拡大したいが、6割以上。
顧客獲得と人材確保が課題に感じている事業者が多い。
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中小企業振興条例策定に向けた調査

（13-1-2） 問13 で「１ 拡大したい」を選択された方にお聞きいたします。
事業拡大に向けて、現在の最大の課題は何ですか？

１．資金調達 45件
２．人材確保・育成 51件
３．顧客獲得・市場開拓 57件
４．法規制・手続き 9件
５．その他 6件
６．特になし 0件

５．その他の意見
・スキル・ノウハウ・経験を持った人・組織との連携、協業
・センスよいオリジナル商品を確立し、パッケージにもごだわりサブスク化した商品作り
・技術力
・生徒集客
・市内に事業所を確立したい
・安定的な収入を得るための新規事業の検討が必要であるため

（13-2-1） 問13 で「２ 現状維持を考えている」を選択された方にお聞きいたします。
理由を教えてください。

１．安定した収益を確保しているため 14件
２．市場の不確実性を考慮しているため 24件
３．人材・資金・設備の制約があるため 29件
４．法規制があるため 4件
５．その他 3件

５．その他の意見
・この雰囲気が好きで、楽しいので。
・これ以上利益を下げないようにまずは現状維持から建て直していきたい。

（13-2-2） 問13 で「２．現状維持を考えている」を選択された方にお聞きいたします。
今後、現状を維持する中で取り組みたいことはありますか？

１．業務効率化・コスト削減 37件
２．デジタル化・DX推進 15件
３．商品・サービスの強化 28件
４．働き方改革の促進 7件
５．その他 3件
６．特になし 1件

５．その他の意見
・突飛なことをせず、これまで通り、当たり前のことを当たり前に実施する。
・薬剤安定確保

(13-3-1） 問13で「３．縮小する予定がある」を選択された方にお聞きいたします。
事業縮小を検討している理由は何ですか？

１．売上減少・市場縮小 2件
２．後継者問題 1件
３．事業の多角化・転換を検討しているため 0件
４．労働力不足 0件
５．事業所・設備の老朽化 0件
６．その他 0件

(13-3-2） 問13で「３．縮小する予定がある」を選択された方にお聞きいたします。
　事業縮小にあたり、必要なサポートはありますか？

１．廃業・事業承継に関する支援 0件
２．設備・資産の売却支援 0件
３．従業員の再就職支援 0件
４．その他 0件
５．特になし 2件

【雇用について】
問14 令和７年４月の正社員の採用状況についてお答えください。

１．新卒者を採用した 6件 3.5%
２．実務経験者を採用した 17件 9.9%
３．新卒者・実務経験者とも採用した 3件 1.7%
４．見送った 146件 84.9%

問15 令和７年４月のパート・アルバイトの採用状況についてお答えください。
１．採用した 32件 18.6%
２．見送った 140件 81.4%

正社員の採用について、見送ったが8割以上。
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中小企業振興条例策定に向けた調査

問16 採用活動を実施するために、オンラインを活用されていますか。
１．はい 25件 14.5%
２．いいえ 147件 85.5%

（16-1） 問16 で「１ はい」を選択された方にお聞きいたします。
オンラインで実施した採用活動は何ですか。

１．採用試験申込 13件
２．企業説明会 7件
３．一次面接 9件
４．二次面接 1件
５．その他 4件

５．その他の意見
大学でのキャリアアップ授業や説明会で実施
面接日程の調整
オンラインでの募集

問17 今後新たに採用したい人材を教えてください。
１．新卒者 27件
２．実務経験者 80件
３．派遣社員 6件
４．パート・アルバイト 66件
５．高齢者 11件
６．障がい者 6件
７．外国人労働者 8件
８．採用予定なし 45件
９．その他 5件
未回答 1件

９．その他の意見
・同じ志のある方
・素養の高い未経験者
・自社採用ではなく、パートナー企業との連携で事業を拡大したい

【その他】
問18 クレーム・カスタマーハラスメントに対する適切な対応を知っていますか？

１．はい 87件 50.6%
２．いいえ 85件 49.4%

問19 クレーム・カスタマーハラスメントで困ったことはありますか？
１．はい 57件 33.1%
２．いいえ 114件 66.3%
未回答 1件 0.6%

問20 川西市の中小企業支援施策に期待することなど、ご意見がありましたらご記入ください。

2

3

5 ・飲食、小売り以外の業種への支援創業10年くらいの中経験企業への経営アドバイスなど
6 ・インバウンド対策。海外の方も来たくなる取り組み。

8

9 ・コスト高に対する助成、原油高があったが、条件が厳しく該当しなかった。
11 ・事業に対する補助金、助成金の拡充
12 ・同業でM＆Aの話があればお聞きしたい

14

15

16 ・会社の定年退職組の人間を如何に戦力化していけるかで、市の活性化が左右される。手厚くフォロー、補助すべきと思う、
17 ・クレーム対応などの事例と適切な対策を教えてほしい。
18 ・川西市に要望がある時の方法など知りたい

20

21 ・ECサイトでの販路拡大を考えていますが、ECサイトの選定から実務に至る所をサポート頂ければと考えております。
22 ・今後も有益な情報をよろしくお願いいたします。

・弊社は、川西市の公共工事の業務拡大路線を考えておりますが、川西市内業者育成の為、川西市内業者が、落札に有利な環境を
作って欲しい。

・起業しやすい店舗を増やす。空いている土地をフレシキブルに利用できる制度設計。人材マッチング。机、椅子など設備の再利用。

・NPOという法人格で色んなことが対象外になることも多いですが、ソーシャルビジネスが増えたり、企業も非営利活動に積極的な部
分もあり、法人格の垣根が無くなってきていることも多いため、もう少しあらゆる施策に柔軟性があれば嬉しいです。

・今後売上向上等を考えており、関東に拠点を作る為に業務提携又はM＆Aに力を入れたい。関東の製造会社と業務提携する事によ
り、営業拠点としても利用可能と考えております。よって、関東地域の事業承継等で困っている企業の斡旋をお願いします。

・各種PRの方法や、ＡＩの活用方法などの講義をしていただけるとありがたいです。市内でのマルシェ情報や参加方法など、教えてい
ただけると嬉しいです。

・人口が減っていること、同じ地区内でも車の免許を返納したことなどから、顧客離れが新規より上回っているので、客数の確保が課
題。配達サービスを計画しているがそれもガソリン代など加味すると難しい。
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中小企業振興条例策定に向けた調査

24

25 ・同業者、関連企業者様同士のつながりを向上する企画を要望致します。

26

27 ・補助金をもっと充実させてほしい。
29 ・インフレ緩和補助金。
30 ・少額でも支援者していただけるようなものがあると小さい個人の事業でも助かります。
31 ・地元の顧客を増やしたいので、紹介してもらいたいです。

32

33 ・1.資金調達　2.補助金・助成金の情報　3.他業種交流
34 ・いつもありがとうございます

35

37 ・様々な情報の提供等
38 ・祭りごと等のイベントのアナウンスがもっとほしい　町の活性化に期待
39 ・売上のプロセスに着目した、実行可能な施策を考える研修や、人が辞めない組織づくりの研修等をすることが可能です。

40

41 ・個人事業者に対しての助成金や補助金の種類や輪枠を広げて欲しい
42 ・今後とも展示会への出展補助や支援を続けていただきたい。

43

44 ・主要顧客（自動車部品関連）が、軒並み先行きが見通せず設備投資が進まない。

45

46 ・幅広く受け入れ頂ける補助金、助成金などサービスがあればうれしく思います。

47

48

49 ・地元企業が事業を継続していけるように人材確保の施策や事業補助などを行って頂けるとありがたく感じます。
50 ・補助金の情報を知らせてほしい
51 ・工業地域の拡大。工業地域内の住宅建設の制限
52 ・経営に魅力的な補助金や助成金を見つけたい

53

54 ・このアンケートもですが、情報が入って来るのに時間がかかる。南部ばかりが盛り上がってるいる感じがする。
55 ・現在もあるが、補助金などのもっと沢山拡充をお願いしたいです。
56 ・経営支援と補助金情報。各種セミナー参加で経営の最適解をみつける手助けが欲しい。
57 ・補助金の予算拡大を希望します
58 ・補助金、助成金等申込出来そうな件は教えて頂きたいです。
59 ・物価高騰や仕入原価高騰に対する制度融資を充実させてほしい。

60

62

63 ・新規事業所の補助金が、飲食小売だけというのがちょっと悲しいです
65 ・支援金の援助
66
66

・経験や資格、素質を持っているけれど活かせておらず、パートをしている方が周りに多くいます。ショートワークや副業の形態でもやり
がいをもち評価されるような働き方を推進する施策などがあれば、個々のスキルを活かしながら中小企業の採用の後押しにもなるか
もしれません。

・市長は市内の事業者を信用していないのか、市内事業者に対してお金を落とすつもりがないように見える。ベッドタウンとして存続す
ることに反対はしないが、市内には多くの事業者があるのだから、接待の飲食だけではなく、市内の公共工事などをはじめとする生活
にかかわる部分で市内事業者を活用していただきたい。

・小規模企業振興基本計画（第Ⅲ期）の各項目の趣旨に則り、地域の特性に応じた支援施策を展開して頂ければ幸いです。弊社と
致しましては、資金面の支援より、情報的経営資源（ノウハウ等）に関する支援の方が有難いと思っております。

・共済保険も、すばらしいシステムですが商工会員さま、事業主さまに弊社の法人保険　(外資)の良さも知っていただけたら、資金繰り
や安心につながると思います。

・川西市内や京阪神内ぐらいで実用的な事業マッチングの機会や他社さんとの新たな企画が生み出せるような機会があると嬉しい
です。

・みなし大企業に対しても支援施策は欲しい。ほとんどの支援施策は中小企業までが対象であり、規模としては資本金5,000万円以
下の中小企業でありながら親会社の影響で何の支援も得られない。

・助成金の申請を分かりやすく簡素化した申請書を希望。自社に関係する助成金やセミナー情報を共有できる掲示板やグループライ
ンがあるとありがたい。中小企業サポートをよろしくお願いいたします。

・助成金についてより利用し易くして頂きたいと思います。どういった助成金があるのか、随時確認しにいくことがなかなかできないの
で見落としがちですし、申請にあたっても極力簡便にして頂ければ幸いです。

・お隣の池田市にはインバウンドが多数来られている状況で、梅田から25分程で来れる川西市もインバウンド向けにSNSやメディアを
使ってコマーシャルをし街に賑わいを取り戻すべきだと思う。何をウリにするかは意見交換し決めればいいと思う。　　早急に仕掛けない
と耐えられない事業所が出てきます。(私は飲食店が主なので)

・起業したら、まずは地元商工会への加入を推奨され、資金調達や地縁づくり、販路拡大のための行動を起こす仕組みを提案いただ
きたい。川西市役所でできること、川西市役所ではできないことを明確にされ、その補完を商工会がすることによる商工会運営のため
の安定した予算の確約をいただきたい。

・物流業界はいまだに、運賃交渉が進んでおりません。車両の修理費用や車両代は1年で20パーセント以上高騰し、燃料費も高止ま
りです。昨年度にも増して、助成等の支援をお願いいたします。

・中小企業が参考とできる「経済動向」の、ある程度リアルタイムでの数値公表データが欲しい。またそれを活かしながら事業を検討
するコミュニティが欲しい。各個店や個事業所としてだけものを見るのではなく、地域の経済体・商工業体として参考にできるデータに
基づいて活動ができることが、次の経営や地域としての強さに役立つと考えています。
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♦兵庫県♦                                                        【資料３－１ 】
NO 県・市 条例名 施行 計画やビジョン名 主な条例の項目１ 主な条例の項目２ ポイント

1 兵庫県
中小企業の振興に関す
る条例

H27.10.30
基本理念・県の責務・各
役割・計画の策定等

中小企業支援体制等の強
化・中小企業者の事業活動
を担う人材の確保及び育成　
など・・

・県条例は、 県全体の中小企業の振興を目的とし、よ
り広範な地域を対象としている。
・施策や方針的な文章を条文毎に盛り込んでいる。

♦各市サンプル条例候補♦

NO 県・市 条例名 施行 計画やビジョン名 主な条例の項目１ 主な条例の項目２ ポイント 条例制定後の状況

2 芦屋市
芦屋市中小企業・小規
模企業振興基本条例

H30.6.29
芦屋市中小企業・小規
模企業振興基本計画
（H31.3.1）

基本理念、市の責務、中
小企業者・小規模企業者
の努力、各役割

施策の基本方針

・市内に商工会がある
・中小企業者はもとより、商工団体・大企業にも振興
のための役割を明記し、市としての責務、施策の基本
方針を定めている。

・関係者が条例や計画を意識することでより市民と事業
者の距離感が近くなった。
　また、それにより、経済効果が生じたのではないかと
思われる。

3 西宮市 西宮市産業振興基本条例 H31.4.1

第３次西宮市産業振興
計画
（H31.4.1)
第４次西宮市産業振興
計画　
（R6.4.16）

基本理念・市の責務
・事業者の役割

基本方針・産業振興計画の
策定等・産業振興施策の実
施

・条例は、産業施策の基本的な理念や方針、関係機関
の役割等を定めるもの、そして、条例の理念を具体化
するための施策・事業を定めたものが、「産業振興計
画」と「働きやすいまちづくりプラン」があり、連携
している。（条例の４つ基本方針が、産業振興計画の
４つの基本方針と同様であり、基本方針４について
は、さらに、働きやすいまちづくりプランを策定して
いる。）
・条文の中に、「産業振興計画の策定等」「産業振興
施策の実施」「産業振興計画の変更」の項目を設け
て、産業振興施策を実施するために計画を策定する必
要があること、産業計画に基づき関係機関と連携して
実施することや、状況に応じて計画の変更が必要であ
ることを記載している。
・条例が、計画やプランの後追いで制定されている。

・西宮市としては、産業振興施策を推進する指針ができ
たと考えている。
・令和元年度に本条例を制定すると共に、新たに「働き
やすいまちづくりプラン」を制定し、「産業振興計画」
についても同時に見直し（第二期→第三期）した。
・条例の中で、①産業の振興と②雇用の促進という二本
の柱による地域経済の発展を目指しているため、①は
『産業振興計画』で、②は「働きやすいまちづくりプラ
ン」の中で具体的な施策を策定している。
・令和５年度に産業振興計画の見直しを行い、起業家へ
のワンストップ支援などを盛り込んだ「第四次産業振興
計画」を制定している。

4 大津市 大津市地域産業振興条例 R4.4.1
大津市中小企業・小規
模企業振興ビジョン　
（R4.4.1）

基本理念・各役割 振興施策の基本方針

・地元企業、地域住民、行政機関が連携し、市街地活
性化事業の推進に力を入れている市である。
・条例の中でも、事業者の事業活動の活性化を重要と
している。
・会議を開催し、アンケート調査を実施し、意見を交
わしながら、条例作成に至る過程がある。

・制定後に、事業の見直しや補助制度を創設する（新し
く創業者に対しての補助、デジタル推進に対しての補助
制度の施策・市内の事業所を知ってもらうために、オー
プンカンパニーと称して、人材確保に努める）などの施
策展開を行った。
・経済団体とは、前後でどうか、条例を制定後の、市の
施策の中で、関連する事業を一緒に行うことで、つなが
りが深くなったと感じている。
・事業者や、市民から、産業振興施策事業等の問い合せ
があった際に、条例が制定されていることを伝えること
により、役割等が明確にされているため、条例をもとに
考えることができる。
おそらく、アンケートとかをとったら、あってよかった
と回答が多いのではないかと感じている。

●参考●県制定条例と市制定条例の関係性：県の条例（県全体の中小企業の振興を目的とし、より広範な地域を対象とし、県内の各市町村に共通する課題やニーズに対応している。）に対して市の条例は、
市の独自のニーズや地域特性に基づき、中小企業を支援し、市単位での具体的な施策が盛り込まれることが多い。施策の補完としては、県制定の条例が広域的な課題に対応する一方で、市は、より具体的な
ニーズや現地の状況に即した施策を実施。市条例は、県の施策を補完する役割を果たすことが多い。 また、市の条例は県の条例と矛盾しないように策定されなければならず、互いの条例が連携する形での政
策形成が求められる。
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